
 

平成２８年度第１回厚生委員会行政視察報告書 

兵庫県明石市の「障害者配慮条例、子育て支援センター」について 
 

  日  程  平成２８年８月９日（火）午後３時～午後４時３０分 

  場  所 兵庫県明石市役所、あかし子育て支援センター 

  相 手 方 

明石市長 泉 房穂 

   理事兼福祉部長 野村 信一 

福祉部福祉総務課障害者施策担当課長 金 政玉 

 〃 コミュニケーション推進担当係長 米野 規子、原 文子 

こども未来部子育て支援課長 井上 幸一 

参加議員 

氏  名 

委員長 大塚 正俊 副委員長 髙野 良信 

委 員 奥山 裕子、小住 利子、古江 信一、山影 智一 

目  的  今年 4 月、障害者差別解消法と「障がいのある人もない人も心豊かに
暮らせる大分県づくり条例」が施行され、障がい者等に対する不当な差
別の解消、合理的配慮が義務づけられたことを受け、障がい者施策の先

進地である明石市の障害者配慮条例の取り組みを研修し、誰もが安心し

て暮らせるまちづくりに向けた施策の検討を行うことを目的とする。 

また、明石駅の複合ビルの一角にある「あかし子育て支援センター」の
現地調査を行い、使い勝手の良い施設配置や事業の内容を調査し、今後
の子育て支援センターの整備のあり方を探ることを目的とする。 

内  容 ≪市の概要≫ 

明石市は、兵庫県南部の明石海峡に面する都市で、人口 293,227 人、

行政面積 49.42km²、平成 28年度一般会計当初予算額 1042億 2919万円

となっている。 

 

≪明石市障害者配慮条例の策定経過≫ 

 明石市では、平成 27年 4月「手話言語を確立するとともに要約筆記・

展示・音訳等障害者のコミュニケーション手段の利用を促進する条例」

を施行し、平成 28 年 4 月 1 日「障害者に対する配慮を促進し誰もが安

心して暮らせる共生のまちづくり条例（障害者配慮条例）」を施行した。 

 今年 4 月の障害者差別解消法の施行を睨んで、昨年 5 月に検討委員会

を設置して、障害者配慮条例制定に向けた取り組みを進めてきた。 

 

具体的には、 

（１）合理的配慮の提供を支援する助成制度 

 ①コミュミケーションツール（点字メニュー、チラシの音訳、コミュ

ニケーションボードなど）の作成に上限 5万円の補助、②物品の購入（折

りたたみ式スロープ、筆談ボードなど）上限 10万円の補助、③工事の施

行（簡易スロープ、手すりなどの工事の施工に係る費用）上限 20万円 

 

（２）障害者理解の促進 タウンミーティング 

 ①タウンミーティングの開催、②地域での周知・啓発活動、③継続的



な広報活動 

 

（３）差別を解消するための相談・助言 

①相談窓口の設置、②助言・調整の手続き、③あっせん等の手続き 

 

（４）地域で支えるまちづくり 地域づくり協議会の開催等を実施して

います。 

 

≪あかし子育て支援センター≫ 

 あかし子育て支援センターは、平成 16年 10月、明石駅のショッピン

グ等の複合施設「アスピア明石」7階の生涯学習センター内に設置され、

中核支援センターとして位置づけられている。 

 延べ床面積 163 ㎡、市直営で火曜日から日曜日、午前 9 時から午後

5時まで開館している。年間 38,000 人の利用があり、574件の相談を受

け付けている。 

 平成 27年 7月から子育てナビゲータを配置して、情報の提供や相談、

援助等を行っている。（相談等の件数；143件） 

 利用者は、市内居住者に限定せず、親子なら誰でも利用可能となって

いる。 

 

成   果 日常生活の中で、障がいのある人が不便だと感じることや困ることは、

少しの工夫や配慮で変えられる。市や事業者、地域の人たちみんなが一

緒に考え、意見を出し合い、安心できるまちづくりを進めていくために

「障害者配慮条例」を制定しており、画期的な条例だと考える。 

 そこで、中津市においても障害者差別解消法の主旨に沿った条例制定

を検討する必要があると考える。また、この条例に基づく助成として、

今年度 350万円を市の予算に一般財源で計上しており、助成によって民

間事業者における障害者への合理的配慮を推進することは意義深いと考

える。 

 あかし子育て支援センターは、駅の商業ビルの中に設置され、非常に

よりつきが良く、利用者も 3 万人を超えています。また、ボランティア

の指導員や市の職員が協力して、利用者の相談や見守りを実施している。 

 中津市においても、寄り付きの良い大型スーパーの空きスペースを活

用した子育て支援センターの設置や子育て相談窓口の設置、子育てナビ

ゲータの配置など、きめ細やかなソフト対策の充実を行うべきと考えま

す。 

 

 


